



Guila Clara Kessous
Artist for Peace



SEELISBERG 2023
SEANCE DE REFLEXION SUR LES ACCORDS DE SEELISBERG
DANS LE CADRE DE L'HOMMAGE A JULES ISAAC

JERUSALEM le 25 AVRIL 2023

Communauté hébreophone de Jérusalem
Eglise Simon et Anne du Vicaire St Jacques

Rencontre organisée par
Dr. Guila Clara Kessous,
Ambassadrice de la Paix,
Artiste de l'UNESCO pour la Paix

Nous célébrons cette année le 75^e anniversaire de l'Amitié Judéo-Chrétienne de France créée à la suite de la conférence de Seelisberg qui a marqué un tournant décisif dans les relations entre Juifs et chrétiens. Dans le cadre de l'hommage à Jules Isaac, cette séance de réflexion vise à proposer une lecture modernisée des dix points de conclusion pour permettre une résonance encore plus actuelle à l'amitié judéo-chrétienne.

La conférence de Seelisberg occupe une place particulière dans l'histoire de l'Amitié Judéo-chrétienne. Seconde conférence internationale réunissant Juifs et chrétiens après-guerre, Seelisberg a adopté les fameux « Dix points », inspirés d'une proposition de l'historien Jules Isaac en 1947. Ces « Dix points » ont constitué en retour le premier texte de référence pour l'AJC, fondée l'année suivante, en 1948, avant de devenir avec le temps une véritable « charte » pour les relations judéo-chrétiennes.

Aujourd'hui, dix intellectuels ont choisi de se retrouver à Jérusalem en présentiel et en virtuel pour chacun faire une proposition de modernisation de ces dix points rendant ainsi hommage à l'historien juif Jules Isaac, qui publiera la première étude sur les racines chrétiennes de l'antisémitisme intitulée *Jésus et Israël* l'année d'après la conférence de Seelisberg.

Il continuera son combat et le portera avec l'association des Amitiés Judéo chrétienne créée également en 1948 jusqu'à Rome, auprès des papes, Pie XII en 1949, et Jean XXIII en 1960, ouvrant ainsi un chemin vers la Déclaration conciliaire *Nostra Ætate* et un nouveau regard de l'Église catholique sur le judaïsme et les juifs.

Introduction par Fr. Louis Marie Coudray, Supérieur de l'Abbaye d'Abu Gosh et Elena Dini, Senior Program Manager du Centre Jean Paul II pour le Dialogue Interreligieux de Rome

Présentation et illustration de chacun des dix points des Accords de Seelisberg

1. *Rappeler que c'est le même Dieu vivant qui nous parle à tous, dans l'Ancien comme dans le Nouveau Testament.*

Guila Clara Kessous, Ambassadrice de la Paix et Artiste de l'UNESCO pour la Paix

2. *Rappeler que Jésus est né d'une mère juive, de la race de David et du peuple d'Israël, et que Son amour éternel et Son pardon embrassent son propre peuple et le monde entier.*

Jean Dominique Durand, Président de l'Amitié Judéo Chrétienne de France

3. *Éviter de rabaisser le judaïsme biblique ou post-biblique dans le but d'exalter le christianisme.*

Grand Rabbin Kaufmann, Synagogue de la Place des Vosges, Paris

4. *Rappeler que le précepte fondamental du christianisme, celui de l'amour de Dieu et du prochain, promulgué déjà dans l'Ancien Testament, et confirmé par Jésus, oblige « Chrétiens et Juifs » dans toutes les relations humaines, sans aucune exception.*

Higomène Joseph Stephanos, porte-parole de du Diocèse copte de Paris et du Nord de la France

5. *Éviter de rabaisser le judaïsme biblique ou post-biblique dans le but d'exalter le christianisme.*

6. *Éviter d'user le mot « Juifs » au sens exclusif de « ennemis de Jésus » ou de la locution « ennemis de Jésus » pour désigner le peuple juif tout entier.*

Fr. Olivier Thomas Venard, Dominiquain, professeur à l'Ecole Biblique

7. *Éviter de présenter la Passion de telle manière que le caractère odieux de la mise à mort de Jésus retombe sur les Juifs seuls. Ce ne sont pas les Juifs qui en sont responsables, car la Croix, qui nous sauve tous, révèle que c'est à cause de nos péchés à tous que le Christ est mort.*

Sr Nathalie Becquart, xmcj, Sous-Secrétaire du Secrétariat Général du Synode.

8. Éviter de rapporter les malédictions, scripturaires et le cri d'une foule excitée : « Que son sang retombe sur nous et sur nos enfants », sans rappeler que ce cri ne saurait prévaloir contre la prière infiniment plus puissante de Jésus : « Père, pardonnez-leur, car ils ne savent pas ce qu'ils font. »

Stéphanie Binder, enseignante chercheuse à l'Université Bar Ilan en lettres classiques.

9. Éviter d'accréditer l'opinion impie que le peuple juif est réprouvé, maudit, réservé pour une destinée de souffrances.

Véronique Hauptschein, membre du Bnai Brith, en charge de la commission Israël et du dialogue interreligieux

10. Éviter de parler des Juifs comme s'ils n'avaient pas été les premiers à être de l'Église

Fr. Tiago Hangel Cardoso, Congrégation Notre Dame de Sion